

DOSSIER DE PRESSE
COLLOQUE

Les États Généraux de l'action humanitaire internationale

Jeudi 27 et vendredi 28 novembre 2014
A partir de 8h30

Salle du conseil – Annemasse Agglo
11-13 Avenue Emile Zola, 74100 Annemasse

Accès : correspondance depuis Gare de Genève Cornavin par le bus 61 – ou 10 minutes à pied depuis la gare SNCF d'Annemasse par l'Avenue Emile Zola.

Un point presse sera mis à disposition afin de vous accueillir et vous informer dans le hall d'Annemasse Agglo

NB : le colloque se déroulera en langue française

Inscription obligatoire: <http://www.humacoop.com/conferences/etats-generaux/inscriptions.html>

Renseignements :

Humacoop –
8 rue Chenoise
38000 Grenoble
info@humacoop.com
Tel/Fax : 04 76 51 11 06

Contact presse

Camille MICHEL – humacoop@camille.michel@humacoop.com
Géraldine Isorez – CSI
isorez@cite-internationale.fr

SOMMAIRE

Synthèse du Dossier	2
Interview du Directeur d'Humacoop	3
Les intervenants et modérateurs	5
Le programme	7
Les organisateurs	9
Les partenaires	11
Annexes	Erreur ! Signet non défini.
· Plaquelette Humacoop	Erreur ! Signet non défini.
· Plaquelette CSI	Erreur ! Signet non défini.

Synthèse du Dossier

Ce dossier de presse vous permettra d'avoir toutes les informations nécessaires concernant les *Etats Généraux de l'Action Humanitaire*, colloque organisé par Humacoop en partenariat avec la CSI les jeudi 27 et vendredi 28 novembre 2014 dans la salle du conseil d'Annemasse Agglo, 11 avenue Emile Zola, à Annemasse.

Alors que l'action humanitaire est de plus en plus menacée par le manque de respect des normes et des principes humanitaires, et que l'espace humanitaire est dominé par les plus importantes ONG occidentales, il apparaît nécessaire de donner la parole aux acteurs des pays "du Sud" afin de repenser les modalités d'intervention des acteurs humanitaires; c'est tout l'enjeu de ces ***Etats Généraux de l'Action Humanitaire***.

Grâce à la présence d'importantes ONG occidentales et de nombreuses organisations des pays du « Sud » mais aussi de journalistes, universitaires et élus locaux, cet évènement a pour objectif de décroiser la réflexion des acteurs humanitaires et proposer des solutions afin de répondre aux futurs enjeux et défis de l'action humanitaire. Un Stand Up organisé par l'Observatoire des questions humanitaires de l'IRIS approfondira la problématique du partenariat Nord-Sud.

Plusieurs thématiques seront ainsi abordées, comme les modalités de réponses des ONG et des pouvoirs publics aux grandes épidémies comme celle du virus Ebola. Ce sera également l'occasion de discuter des stratégies de communication mises en place par les ONG face à l'essor des réseaux sociaux, ou encore de rediscuter du rôle des ONG dans les zones de conflits face à la multiplication des acteurs et des risques sur le terrain.

Vous pourrez lire une interview de Joseph Dato, Directeur d'Humacoop, effectuée par Geneviève Sababadichetty de *Grotius International, Géopolitique et Humanitaire* en octobre 2014. Dans cette interview, ce « vétéran » de l'action humanitaire présente les objectifs de ce colloque ainsi que ses idées quant aux prochains défis de l'action humanitaire.

Une liste des intervenants et des modérateurs vous est présentée par ordre de tables rondes. Veuillez noter qu'un document de présentation exhaustive des intervenants est également disponible.

Dans ce dossier, vous pourrez également retrouver le programme du colloque, ainsi qu'une présentation des organisateurs et des partenaires de l'événement.

Interview du Directeur d'Humacoop

Interview de Joseph Dato, Directeur d'Humacoop, dans Grotius.fr :
<http://www.grotius.fr/etats-generaux-de-lhumanitaire/>

« Les États Généraux de l'Action Humanitaire auront lieu à Annemasse les 27 et 28 novembre prochains à l'initiative d'**Humacoop**, réseau régional de formation et de sensibilisation à l'action humanitaire. Joseph Dato qui dirige cet organisme nous en dit plus sur ce qui sera un « moment privilégié d'échange entre les acteurs de l'humanitaire du Nord et ceux du Sud afin de capitaliser les expériences... »

Geneviève Sababadichetty : **Cela fait une vingtaine d'années maintenant qu'Humacoop, par son projet associatif, cherche notamment à faire le lien entre les différents acteurs de l'humanitaire. Qui sera représenté à ces États généraux ?**

Joseph Dato : Le fil conducteur de ces rencontres est de questionner, via nos invités du « Sud », les pratiques et les impacts des projets de développement ou humanitaires, mais aussi les modalités d'intervention de ces acteurs.

Les Conventions de Genève ne sont pas respectées, l'accès aux populations dans certaines zones est devenu impossible aux travailleurs expatriés ainsi qu'aux journalistes. Néanmoins, une multitude d'acteurs nationaux mènent des actions de solidarité pendant ces conflits (Somalie, Yémen, Sahel, etc.). Quelques-uns de ces acteurs prendront la parole pour exprimer leur point de vue et proposer des réponses aux futurs enjeux et défis de l'humanitaire.

Seront donc présentes des ONG occidentales mondialisées comme Action Contre la Faim, Médecins Du Monde, Médecins Sans Frontières, le Groupe URD, Secours Islamique France, Handicap International... et des acteurs de Côte d'Ivoire avec l'ONG Mesad, du Yémen avec l'organisation Counterpart International, d'Égypte avec un représentant de People's Health Movement, réseau mondial de soignants dont le siège est au Caire, mais également des invités du Liban grâce à Amel, ONG médicale et médicosociale libanaise, de Tunisie avec le Bureau Association Conseil, et enfin des représentants d'Haïti, du Mali et du Sénégal. Les États généraux réuniront des acteurs vraiment diversifiés afin de croiser des regards.

GS : L'humanitaire est en crise et les rencontres inter-ONG se multiplient en France afin de porter la réflexion des uns et des autres. Quels sont les résultats concrets ?

JD : Ces résultats sont difficiles à mesurer, en tout cas pour l'instant. De plus, nous manquons d'indicateurs pour les mesurer. Ce qui est prégnant cependant, c'est la conscience d'un certain malaise face aux limites de l'impact de l'action humanitaire dans certains contextes de crises multipliées et amplifiées (Moyen-Orient, corne de l'Afrique, grand Sahel, etc.), en plus des catastrophes naturelles.

« L'âge d'or » de l'action humanitaire est selon nous un mythe, mais l'accélération, la multiplication et l'intensité des violences, les tensions financières qui affectent nombre d'associations et d'institutions sont une réalité même si des fonds se débloquent, fort heureusement, pour lutter par exemple contre l'épidémie de fièvre Ebola ou la crise en Syrie récemment. Conscience aussi des dangers d'instrumentalisation politique dès lors que des États sont bailleurs de fonds des secours dans un conflit et partie prenante à ce même conflit (comme c'est le cas en Syrie). En clair, les ONG deviennent une composante de la diplomatie, l'aide devenant de fait un instrument de cette diplomatie. Un consensus sur ces points et ces risques est évident parmi les ONG.

Tous ces questionnements, qui sont maintes fois posés lors de rencontres inter-ONG, font avancer la réflexion qui, elle, pourra alimenter l'action et l'émergence de nouvelles modalités d'intervention.

GS : Quels thèmes seront abordés et avec qui ?

JD : Les thèmes qui seront abordés aux États généraux sont des thématiques larges qui sous-tendent des enjeux spécifiques. Le colloque s'ouvrira sur une table ronde sur la santé, qui adressera les enjeux d'alerte et de mobilisation, notamment les modalités de réponse des ONG et des pouvoirs publics à l'épidémie actuelle de maladie à virus Ebola.

Face à l'essor des nouvelles technologies de communication, il nous semblait également pertinent d'aborder la problématique de la communication mise en place par les ONG. Ainsi, on abordera la question de l'impact des réseaux sociaux sur les stratégies de communication des ONG, de la place des ONG du « Sud » dans l'espace de communication « humanitaire », mais aussi celle de la place des bénéficiaires dans ces stratégies, etc.

La discussion sur les ONG en zone de conflits sera divisée en deux tables rondes, une première sur l'évolution du cadre juridique et l'émergence ou non de nouvelles normes, et une deuxième sur l'adaptation des ONG à ces nouveaux contextes

d'intervention.

Enfin, il est indispensable de prendre le temps d'étudier quelles pourront être les perspectives de l'action humanitaire à moyen et long terme, en partant du principe que c'est en s'alimentant des réflexions et des points de vue d'acteurs du « Sud » issus des sociétés civiles affectées par les crises et les conflits que de nouvelles modalités d'intervention et de collaboration pourront voir le jour.

GS : On parle beaucoup d'innovation, qui sera d'ailleurs l'un des quatre thèmes principaux du sommet mondial humanitaire de 2016, comme réponse aux besoins des bénéficiaires. Quelle est votre position sur le sujet ?

JD : L'innovation est un vaste thème. Le terme invoque-t-il des innovations technologiques, pratiques, c'est-à-dire d'autres méthodologies d'approche opérationnelles ? On peut également parler d'innovation dans les modalités de partenariat et dans les stratégies de plaidoyer.

S'agit-il aussi d'innover dans le sens d'appréhender différemment certains terrains qui de fait constituent une vraie réduction de « l'espace humanitaire » (Grand Sahel, corne de l'Afrique, Moyen-Orient, etc.) ? Il existe également des innovations médicales. Epicentre, la filiale pour la recherche médicale de Médecins Sans Frontières, travaille par exemple à la production de nouveaux médicaments ou de nouveaux moyens de diagnostic (VIH, tuberculose, etc.) plus rapides et plus proches des populations prises en charge. La Fondation Mérieux de son côté travaille à l'implantation de laboratoire de recherche aux niveaux locaux.

Il est à mes yeux également nécessaire qu'il y ait plus d'analyses ayant une approche science sociale, plus d'anthropologie réflexive. Innovation n'est pas forcément nouveau, mais on peut parler de rénovation, par exemple dans le devoir de « lanceur d'alerte » des ONG qui est passé à la trappe ces dernières années, face aux exigences toujours plus strictes des bailleurs de fonds.

Si innovation signifie nouvelles technologies, alors l'innovation a également ses limites naturelles : qui dit nouvelles technologies dit moyens techniques, or les moyens techniques n'existent pas partout et en cas de catastrophes naturelles ils risquent d'être endommagés, voire inexistants (accès internet, etc.). »

Les orateurs, intervenants et modérateurs

NB : La liste des intervenants et modérateurs est indiquée par ordre de table ronde. Veuillez vous reporter au document au fascicule de biographies pour plus d'informations concernant les intervenants.

Gabriel Doublet, premier vice-président d'Annemasse Agglo en charge de la CSI

Jean Chung Minh, président d'Humacoop

Joseph Dato, directeur d'Humacoop

Véronique Moreira, vice-présidente de la Région Rhône-Alpes en charge de la solidarité internationale

François Rubio, directeur juridique de Médecins du Monde

Patrick Baguet, médecin de santé publique spécialiste en médecine tropicale

Benoît Miribel, directeur général de la Fondation Mérieux

Hani Serag, coordinateur du secrétariat général du People's Health Movement

Thierry Brigaud, président de Médecins du Monde

Amar Thioune, ancien chef de service « coopération décentralisée et relations internationales » au Conseil Général de l'Isère et consultant pour INEDITFORCE

Marc Noailly, encadrant sénior et ancien responsable de la coopération de la Région Rhône-Alpes

Mohamed El Moudene, vice-président de la Région du Souss Massa Draâ, Maroc

Elodie Vialle, journaliste, enseignante, spécialisée sur l'innovation sociale et les nouveaux médias

Aicha El Basri, ancienne porte-parole de la MINUAD au Darfour, « lanceuse d'alerte »

Bruno David, directeur de département de la communication et du développement au sein d'Action contre la Faim

Ralph Thomassaint Joseph, journaliste Haïtien, lauréat du prix Philippe Chaffankon du reportage multimédias

Stéphanie Stern, responsable de l'Observatoire des questions humanitaires de l'IRIS

Serge Michailof, chercheur associé au sein de l'Institut de Recherches Internationales et Stratégiques

Yann Mens, auteur et rédacteur en chef adjoint d'*Alternatives Internationales*

Patrick David, ancien vice-président de Médecins du Monde

Kamel Mohanna, fondateur et président de l'Association AMEL Liban

Sara Daniel, auteure et journaliste au *Nouvel Observateur*, reporter de guerre, spécialiste du Moyen-Orient

Rony Brauman, directeur de recherche au Centre de Réflexions sur l'Action et les Savoirs Humanitaires (CRASH) de la Fondation MSF

Nada Al Sharif, chef de projet pour l'organisation Counterpart International au Yémen

Rachid Lahlou, fondateur et président du Secours Islamique France

Marc Lavergne, directeur de recherche au CNRS, géo-politologue, président de l'association Recherche et Ressources Humanitaires

Véronique De Geoffroy, directrice de programmes au sein du Groupe URD

Lobna Saidi, responsable du Bureau Associations Conseil à Tunis

Stéphanie Rivoal, présidente d'Action contre la Faim

Pierre Micheletti, ancien président de MDM, membre du CA d'ACF et professeur à l'IEP de Grenoble, coresponsable du master « Organisations internationales »

Ghulam Dastagir Sayed, médecin afghan, expert santé au bureau de la Banque Mondiale à Kaboul, Afghanistan

Wolf Dieter Eberwein, membre du CA du Fonds de la Croix Rouge et ancien président de Voice

Nicolas Niemtchinow, représentant de la France auprès des Nations Unies à Genève

Christian Dupessey, maire d'Annemasse, conseiller régional et président d'Annemasse Agglo

Le programme

Le colloque s'articulera autour de six tables rondes et d'un Stand Up de l'Humanitaire organisé par l'Observatoire des questions humanitaires de l'IRIS le jeudi 27 à 18h30. Chaque table ronde durera entre 1h30 et 2h et se déroulera comme suit : 30 minutes de discussion entre les intervenants animée par un modérateur ; 20-30 minutes de discussion avec des « grands témoins », personnes d'expériences présentes dans la salle afin de lancer le débat, puis 30 minutes à 1h de discussion avec la salle.

Horaires 27.11.2014	Déroulement	Intervenants
8 :30-9:30	Arrivée des participants – Accueil – Collation	
9:30 -10:30	<p>Ouverture du colloque et introduction des États Généraux</p> <p>Introduction des débats sur le thème de « les humanitaires sont-ils toujours prescripteurs de leurs actions? »</p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Christian Doublet ➤ Jean Chung Minh ➤ Introduction des débats par François Rubio et Joseph Dato
10:30-12:30	<p>1ère table ronde – modérée par Patrick Baguet</p> <p>La réponse aux grandes crises sanitaires et épidémies comme Ebola. <i>Quelle place ont les acteurs humanitaires dans les systèmes de santé locaux, et quels sont leur impacts sur ces derniers? Quelles peuvent être les modalités de collaboration entre ONG internationales, ONG locales et pouvoirs publics dans les stratégies de réponses aux crises sanitaires ou aux épidémies comme celle du virus Ebola qui sévit en Afrique de l'Ouest depuis mars 2014?</i></p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Benoit Miribel ➤ Hani Serag ➤ Thierry Brigaud
12:30-13:30	Déjeuner – buffet	
13:30-15:00	<p>2^{ème} table ronde – modérée par Amar Thioune</p> <p>La coopération décentralisée face aux enjeux humanitaires <i>Quelle articulation entre l'action humanitaire propre aux ONG et les programmes de développement mis en place par les collectivités territoriales ? Comment mesurer les conséquences sur les populations? Comment la coopération décentralisée peut-elle intégrer les enjeux humanitaires?</i></p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Marc Noailly ➤ Mohamed El Moudene
15 :00-16:30	<p>3^{ème} table ronde – modérée par Elodie Vialle</p> <p>Communication, plaidoyer et responsabilité des ONG <i>Le dilemme du positionnement des humanitaires : communiquer pour informer ou communiquer pour agir? Quel est l'impact de l'essor des réseaux sociaux dans l'action humanitaire?</i></p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Aicha El Basri ➤ Bruno David ➤ Ralph Thomassaint
16:30-17:00	Pause – collation	
17:00-18:30	<p>STAND UP « Partenariat Nord-Sud : pipo ou nouveau credo? » organisé par Stéphanie Stern de l'Observatoire des questions humanitaires de l'IRIS</p>	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Kamel Mohanna ➤ Konan Den ➤ Marc Lavergne

Horaires 28.11.2014	Déroulement	Intervenants
08:30-10 :30	4^{ème} table ronde - modérée par Yann Mens Le rôle des ONG dans les zones de conflits - Première partie <i>En quoi la modification de la nature des conflits a fait évoluer le cadre juridique applicable? Nouvelles normes ou absence de normes? Ex : comment le droit prend-t-il en compte les nouveaux acteurs comme les compagnies de sécurité privées?</i>	➤ Patrick David ➤ Kamel Mohanna
10:30-11:00	Collation	
11:00-12:30	5^{ème} table ronde – modérée par Sara Daniel Le rôle des ONG dans les zones de conflits - Deuxième partie <i>Comment s'adaptent les ONG face à l'évolution des contextes, notamment la criminalisation de l'aide et du droit d'accès, ou la confusion des rôles entre humanitaires et militaires? Quel rôle occupent les acteurs de la société civile en période de conflit, particulièrement dans les pays dit « du Sud »?</i>	➤ Rony Brauman ➤ Nada Al Sharif ➤ Rachid Lahlou
12 :30-13:30	Déjeuner – buffet	
14 :00-16:00	6^{ème} table ronde – modérée par Véronique De Geoffroy Les perspectives de l'action humanitaire <i>Quelles recommandations pour améliorer les modalités d'intervention ? Quel rôle pour les acteurs de les ONG du sud dans les enjeux de développement?</i>	➤ Lobna Saidi ➤ Stéphanie Rivoal ➤ Pierre Micheletti ➤ Ghulam Dastagir Sayed
16:00-18:00	Clôture des Etats Généraux Résumé des débats – Wolf Dieter Eberwein Mot de clôture de l'ambassadeur de France à l'ONU – Mr. Nicolas Niemtchinow Mot de clôture du Maire d'Annemasse – Christian Dupessey Mot de clôture de la vice-présidente de la Région au nom du Président – Véronique Moreira Conférence de presse et ouverture du Salon des Métiers de l'Humanitaire	

Les organisateurs



Humacoop est une association loi 1901 créée en 1996 par un groupe d'experts de l'action humanitaire issus d'organisations non gouvernementales et d'institutions internationales.

L'association se propose de réunir les acteurs de l'humanitaire afin de favoriser, d'une part le transfert d'expériences, et d'autre part, la réflexion sur les enjeux des crises qui secouent la planète. Concrètement, ces objectifs se traduisent par des initiatives :

- de formation des professionnels de la santé, de la gestion et de tous autres profils professionnels à l'exercice des compétences dans le cadre de missions humanitaires





- de sensibilisation aux problématiques humanitaires et de solidarité internationale (débat, fonds documentaire, conférences)

HUMACOOP 

8 rue chenoise

38000 Grenoble

Tel/Fax : 04 76 51 11 06

info@humacoop.com

www.humacoop.



La **Cité de la solidarité internationale** (CSI) est une entité portée par Annemasse Agglo, cofinancée par la région Rhône-Alpes et soutenue par le Ministère des Affaires Etrangères. Née en 2008, la CSI appuie le développement des acteurs de la solidarité internationale. En réponse à leurs besoins, l'ambition de la CSI est de proposer un véritable écosystème qui facilite leur travail ainsi que l'interaction entre acteurs institutionnels, économiques et de la solidarité. Dans le cadre de l'animation du réseau de la Cité de la Solidarité Internationale, Annemasse Agglo accueille des rencontres professionnelles en appuyant l'organisation logistique et la mise en relation avec les prestataires. De par sa position géostratégique, liaison entre Genève et l'europe, la CSI fédère un réseau d'acteurs diversifiés : acteurs de la Genève internationale (300 ONG, 25 Organisations Internationales et des représentations diplomatiques auprès de l'ONU...); acteurs rhônalpins de la solidarité en lien avec RESACOOP ; acteurs institutionnels et acteurs économiques et universitaires du Grand Genève et de Rhône-Alpes.

Cité de la Solidarité Internationale

13 Avenue Émile Zola, 74100 Annemasse, France

Tel : + 33 (0)4 50 87 09 87 Fax : + 33 (0)4 50 95 51 46

Mail : contact@cite-solidarite.fr



L'observatoire des questions humanitaires de l'IRIS est un espace de réflexion autour du devenir humanitaire. Né du constat que le secteur humanitaire traverse une crise identitaire profonde, cet observatoire se définit comme un incubateur d'idées dans lequel des professionnels de l'humanitaire, issus du milieu académique ou opérationnel, du Nord et du Sud, confrontent leurs points de vue pour faire avancer la réflexion collective autour de l'émergence d'une nouvelle génération d'organisations humanitaires, plus à même de répondre aux enjeux du 21ème siècle. Outre les productions écrites mises en ligne sur le site de l'IRIS, l'Observatoire a lancé Les Stand UP de l'humanitaire, un nouveau format de débat privilégiant la discussion avec le public et abordant des sujets de façon volontairement impertinente. Un orateur de choix y exprime son point de vue pendant 15 minutes, commenté ensuite par deux discutants pendant 5 min chacun et suivi d'1h de débat avec l'assistance. Les Stand UP de l'humanitaire, c'est à la fois vous et nous, c'est une façon différente de penser et d'interagir, hors des sentiers battus et rabattus; c'est une plus grande place accordée au débat dans un but unique de faire avancer la pensée collective, étant convaincus que les grands changements, les grandes révolutions, se font toujours ensemble.

Institut de Recherches Internationales et Stratégiques

2 bis rue Mercoeur

75011 Paris

FRANCE

Tél. : +33 (0)1 53 27 60 60

Fax : +33 (0)1 53 27 60 70

contact@iris-france.org

Les partenaires

Rhône-Alpes Région

Conseil Régional Rhône-Alpes.



Médecins du Monde (MDM), association française loi 1901 de solidarité internationale (ONG) a été créée en 1980. Basée sur le bénévolat de professionnels de la santé, MDM apporte une aide humanitaire aux populations les plus vulnérables, aux victimes de conflits armés et de catastrophes naturelles. Association indépendante, Médecins du Monde agit au-delà du soin. Elle dénonce les atteintes à la dignité et aux droits de l'homme et se bat pour améliorer la situation des populations.



Créée en 1979, **Action contre la Faim (ACF)** est une association française loi 1901. Son objet social est de sauver des vies par la prévention, la détection et le traitement de la sous-nutrition, en particulier pendant et suite à des situations d'urgences et de conflits. Elle centre son intervention sur une approche intégrée, prenant en compte divers secteurs : nutrition, santé et pratiques de soins ; sécurité alimentaire et moyens d'existence ; eau, assainissement et hygiène ainsi que plaidoyer et sensibilisation.



La **Fondation Mérieux** a été créée en 1967 par le Docteur Charles Mérieux, en hommage à son père Marcel Mérieux, élève de Louis Pasteur et fondateur de l'Institut Mérieux en 1897. Reconnue d'utilité publique, elle lutte contre les maladies infectieuses qui affectent les pays en développement. Aujourd'hui présente dans une douzaine de pays, elle offre un modèle spécifique, basé sur une expertise historique en biologie clinique et une approche globale des problèmes de santé publique. Sa mission est de contribuer à la santé mondiale par le renforcement des capacités locales des pays en développement pour réduire l'impact des maladies infectieuses sur les populations vulnérables.



Fondé en 1991, le **Secours Islamique France (SIF)** est une ONG de solidarité internationale à vocation sociale et humanitaire agissant dans les domaines de l'assistance humanitaire et de l'aide au développement, en France et dans le monde. Le SIF intervient dans l'urgence, en répondant aux besoins fondamentaux des personnes les plus vulnérables, en dans le développement, en fournissant aux populations les moyens d'être autonomes. Le SIF mène également des actions de plaidoyer, de sensibilisation et d'éducation à la solidarité internationale.



Université Stendhal-Grenoble 3, établissement secondaire consacré aux disciplines des humanités : lettres, langues, sciences du langage, information et communication.



Annemasse **Agglo**

Annemasse - Les Voirons Agglomération

Annemasse Agglo, communauté d'agglomération de la Haute-Savoie, est le résultat de la fusion de la communauté de communes de l'Agglomération Annemassienne et de la communauté de communes des Voirons en décembre 2007.



Mairie d'Annemasse



Créé en 1994 à l'initiative de la Préfecture de région et du Conseil régional Rhône-Alpes, au lendemain de la reconnaissance légale de l'action internationale des collectivités territoriales, RESACOOP (Réseau Rhône-Alpes d'appui à la coopération internationale) vise l'amélioration de la coopération internationale en région et le renforcement des compétences de l'ensemble des acteurs rhônalpins. Dans ce cadre RESACOOP conseille et accompagne les organisations de la région Rhône-Alpes, engagées dans des actions de coopération et de solidarité internationales avec les pays en développement et en transition économique.



« **Grotius International, Géopolitiques de l'humanitaire** » est un site d'information spécialisé dans l'analyse des pratiques humanitaires et des discours médiatiques en temps de crise politico-militaire ou de catastrophe naturelle.



IDEES Idées (initiative des étudiants pour l'échange et la solidarité) est une association d'étudiants du Master CICM (coopération internationale et communication multilingue) de l'Université Stendhal-Grenoble 3.